

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Edición de la noche

COLABORACIÓN

Ferrocarril de circunvalación

Entre Palma, Porto-Pi Génova Son Rapiña, Son Serra, La Vileta, Establiments Son Sardina Indioteria Hostalet y Molinar de Levante.

Apuntes

En una capital donde el negocio de la canalización de las aguas no se intenta, y eso que nos hacen más falta que el pan; en una capital donde no se tiene puerto, sino un mercado de Calaf sin orden ni policía, sucio é inseguro, á pesar de los excesivos impuestos que pesan sobre la importación y exportación de sus mercancías en continuo peligro de averías y quebrantos: en una ciudad donde aun están por hacer un mercado y un matadero, protesta muda contra la teoría de la influencia de los microbios en las enfermedades: en una ciudad que así vive, es casi temeridad locura é intentar la construcción de un ferrocarril, por muy económico que sea, que tenga por objeto poner en comunicación constante, rápida y cómoda los distintos y pintorescos pueblecillos que forman la corola de la capital de Baleares.

Sabemos que es cosa fácil y cómoda el hacer proyectos; ir á uno ó varios ingenieros, pedirles un plano y presupuestos: armarse á personas de grande, de inmensa influencia para protección ó apoyo... y después... quedarse como el gallo de Morón, cacareando y sin plumas.

¿Cuestión de buena ó mala fortuna en las pretensiones, y nada más.

En el proyecto del ferrocarril de circunvalación entran dos medios para llevarlo á cabo. O acogerse á la ley recientemente promulgada sobre ferrocarriles económicos es con subvención directa del Estado ó prescindir de esta subvención y hacerlo particularmente, cómo se hizo el de Palma á Inca.

Sea cual fuera el medio que se adopte, es imprescindible el capital. Y como esté anda tan escaso para unos, y sobra en exceso enorme á otros, nuestro objeto es ver si todos pueden contribuir á la realización del proyecto, sin apenas percibirse los primeros; es decir, los que andan escasos del vil metal del sacrificio que deben imponerse.

Las acciones deben ser de 25 pesetas cada una; pagaderas en dos años y al portador, á su debido tiempo.

Los operarios podrán, se quieren, hacer el siguiente convenio con la Compañía. De cada día de trabajo se les retendrá el 25 de peseta, y á los cien días se entregará al obrero una acción.

En las substancias que se hagan para construcción del material fijo y móvil, deberá constar que el pago á los contratistas se hará con un 10 á un 30 por ciento en acciones.

Todos los materiales que entren en la construcción del ferrocarril deben ser de las Baleares y si de algunos estas carecieran: se deberán adquirir en España.

Como nuestro objeto al escribir las líneas que preceden ha sido tan sólo complacer al señor Director de este periódico, que ha tenido, á bien pedirnos nuestra humilde opinión, no nos extendemos más en otros pormenores que holgarían ahora.

Únicamente añadiremos que no nos forjamos ilusiones. El ferrocarril de circunvalación no es lo que el vulgo conoce en otras empresas un gran negocio. Pero por otra parte facilitará trabajo á muchos obreros manuales y de la inteligencia (no hacemos distinciones entre los unos á los otros) por espacio de dos ó tres años que durará la construcción; podrán emplearse en su explotación muchísimos jóvenes y viejos que se mueren de inacción ó que emigran: se pondrán en continua relación los pueblos y caseríos que hemos men-

cionado, ganando ellos y Palma del movimiento que se produzca. En una palabra, se realizará una obra benéfica pero digna, que es la de dar trabajo, para con él ganarse uno el sustento de la vida.

Sirvanos de estímulo, de acicate y de ejemplo el Gran Hotel, cuyo edificio ha sido un elemento de importancia para la implantación en nuestra indiferente tierra de la nueva industria de viajeros; y cuyos beneficios vamos percibiendo, aunque nada se hace para corresponder á sus continuas visitas, que duran poco, porque poco tenemos para retenerlos.

Y si Söller logra, (que lo logrará) construir su línea férrea por Deyá, Vall-demesa, Bañalbufar y Esporlas; y adquiera un vapor rapidísimo, de más de veinte millas de marcha, para en menos de cinco horas trasladarnos á Barcelona, entonces éstos y otros proyectos que en un tiempo fueron tenidos por devaneos, por desequilibrios de la mente, se verán realizados; pudiendo disfrutar aún de sus ventajas los mismos que los combatieron; y que tal vez aún los siguen combatiendo, por no dejar de ser «estorbos sociales» sobre la superficie de la tierra como les llama Roosevelt el Presidente de esos Estados Unidos de América, para cuyos habitantes no existe la palabra imposible; en toda empresa que tienda á proporcionarles bienestar, prosperidad y riqueza.

BENITO POMAR.

Palma 30 de Septiembre de 1904.

La madre

Cuento

Aquella tarde terminaban en la iglesia del pueblo los ejercicios que preceden á la primera comunión.

Habíamos comido temprano para que mi mujer y mi hija pudiesen asistir al templo, y sólo con mi anciana madre, me puse á hablar íntimamente con ella ante la chimenea.

—Es preciso—me decía la buena señora—que te vayas acostumbrando á la idea de una separación, puesto que no tendrás siempre á tu hija junto á ti.

—¡Demasiado lo sé!

—Esa es la ley del mundo, y pronto habrá que pensar en buscar á mi nieta un buen marido.

—¡Por Dios, madre mía, no hablemos más de eso!

—Pero, ¡no me abandonaste tú también para entrar primero en la Escuela militar y después en el regimiento y luego cuando te casaste!

—No es lo mismo. Los hombres deben llevar una vida independiente que les obliga á todo género de sacrificios.

—Lo sé, hijo mío, lo sé perfectamente.

Mi madre reanudó su labor, agitando rápidamente los labios como el que dispone de argumentos sólidos, de los que no quiere hacer uso. Interrumpiéndole después su trabajo y mirándole cara á cara, añadió:

—¿Y te figuras, acaso, que no te amo tanto como tú amas á tu hija?

—Con la diferencia de que María es un ángel y yo soy un pobre diablo; de que ella es una flor y yo empiezo á ser ya un señor respetable; de que ella tiene doce años y yo he cumplido los cuarenta; de que puedo sentarla en mis rodillas y yo te aplastaría si tratase de sentarme en tu falda.

—¡Vaya un modo de disparatar! ¡Se yo, por ventura, si eres hermoso ó feo, si eres joven ó viejo? Me parece todavía que era ayer cuando me enlazabas con tus brazos antes de acostarte.

—Todo eso es pura coquetaría. Confiesa que deseas rejuvenecerte con los recuerdos de otros tiempos. Pues bien; la ocasión no puede ser más propicia. Rejuvenezcámonos juntos.

Al decir esto, me senté á sus pies, sobre un cojín, y apoyé mi cabeza contra su cuerpo.

Mi madre arrojó al suelo su labor, se quitó las gafas, abrió sus brazos y sentí que sus labios se posaban en mi frente.

Durante unos instantes se presentó á mis ojos como en otro tiempo, cuando era una mujer hermosa y yo un chiquillo.

—¡Ya ves—murmuró—cómo siempre, siempre, siempre, eres mi hijol

Y me abrazaba aún con mayor efusión.

—Lo triste es—añadió—que no se puede molestar á un hombre con eternas caricias por temor de humillarle y que á las mujeres no les gusta que les besen á sus maridos, hasta el punto de que haya necesidad de buscar una ocasión para no mortificar á nadie. De modo que sólo por casualidad y como á escondidas, puede una madre mimar á su hijo. Pero nada te echo en cara, Pedro mío.

Todo se gasta con la edad, á excepción del amor materno. ¿Cuántos besos te he dado en las mejillas de tu hija? ¿No lo has adivinado muchas veces?

—¡Ah, madre mía!

—Y es verdad, Pedro, que empiezas á tener canas. No te las había reparado aún. ¿Como tengo tan pocas ocasiones de mirarte de cerca! Pero levántate, hijo mío; me parece que oigo el ruido del coche... Tu mujer y María van á llegar al instante... ¿Dónde está mi labor? ¿Dónde están mis gafas?

A los pocos momentos entraron mi mujer y mi hija, visiblemente emocionadas.

María se acercó á nosotros como hubiera podido hacerlo una virgen de Murillo, y nos tendió los brazos cariñosamente.

Luego dijo á mi madre: —¡Abuelita, ¿quiere usted darme su bendición?

—¡Sí, hija mía; te bendigo en nombre de tu padre y de tu madre; en nombre de tu abuelo, que tanto te quería, y con el cual iré muy pronto á reunirme.

Mi madre se volvió hacia nosotros con tal expresión de ternura, que aquella santa mujer parecía no pertenecer ya á este mundo; y añadió:

—¿Ambién os bendigo á vosotros, hijos míos. ¡Que Dios os proteja y os conserve la vida muchos años!

Y los cuatro permanecimos largo rato llorando y sonriendo, adolorados y no formando más que un solo ser.

Cuando se hubo calmado nuestra emoción, dijo mi madre con aire alegre y risueño y dirigiéndose á mi mujer: —¿Me permites, hija mía, desempeñar por algunos minutos el papel de dueña de la casa y llamar á tus criados?

Al decir esto, agitó la campanilla y suplicó á la doncella que hiciera subir á Francisca y á Dureau, ó sea á Filemón y Baucis; como solían allí llamarles.

Dureau había sido asistente de mi padre por espacio de veinte años y cuando me casé entró con su esposa á mi servicio.

Es un veterano, valiente como un héroe y fiel como un perro. Cerró los ojos á mi padre, después de haberle salvado la vida cuatro veces, y morirá en mi casa con sus manos entre las mías.

Cuando estuvieron presentes los dos criados, mi madre les dijo: —María celebra mañana su primera comunión, y como vosotros formáis parte de la familia, os he hecho venir para que le déis un beso.

Dureau estaba cortado, y al indicarle yo con un gesto que avanzara el paso, murmuró: —Si usted lo manda, mi comandante, obedezco.

—No se trata de obediencia. Este es un acto de amistad sincera, mi querido Dureau. Dale un beso.

El veterano besó en la frente á María, y Francisca, anegada en llanto, imitó la conducta de su marido.

—Y ahora—exclamó mi madre—vámonos á acostar. Dame el brazo, hijo mío.

GUSTAVO DROZ.

PALMA

En aguas de Bañalbufar, el jueves último, estuvo á punto de ocurrir una sensible desgracia.

Seis vecinos de aquel pueblo, de oficio marineros, que por la mañana habían salido á pescar, fueron sorprendidos á unas tres millas de distancia por una fuerte racha de viento que les hizo zozobrar la embarcación, luchando los naufragos con el mar hasta por la tarde, que fueron vistos por el patrón del falcucho de pesca *San Mateo*, hizo rumbo á ellos y les salvó de una muerte cierta.

El laud zozobrado fué remolcado á Bañalbufar por el *San Mateo*.

A las once de la mañana de ayer, tuvo efecto en el despacho del señor Gobernador Civil de la provincia la subasta para contratar el servicio de conducción diaria de la correspondencia de Manacor á Capdepera.

Se presentó un solo pliego que resul-

to ser de don Francisco Terrasa Melis, quien se ofrece á prestar dicho servicio por la cantidad de 200 pesetas anuales ó sean 75 menos que el tipo señalado.

En esta Secretaría provincial de Instrucción pública, se ha recibido el Título de Licenciado en Medicina y Cirugía expedido á favor de don Gabriel Moner y Gonzalez, natural de esta ciudad.

Por noticias que tenemos del interior de la isla sabemos que han aparecido ya los primeros tordos; es de esperar pues, que estos sean llevados dentro de poco á nuestra plaza de abastos.

En el teatro de *Mar y Tierra*, se pondrá en escena mañana domingo por la compañía de los señores Llinás-Palet, el grandioso drama de gran espectáculo que lleva por título *Los Perros del Monte de San Bernardo*.

El lunes próximo, día 3, se abrirá al público el *Gimnasio Balear* instalado en la calle de Verí número 5 y que dirige el profesor don Miguel Muntaner en las mismas horas y condiciones de los años anteriores.

A bordo del vapor correo *Isleño*, en su viaje de Ibiza á Valencia se trasladaron á este último punto el Coronel de la Guardia Civil don Ricardo Blasco acompañado de su secretario el capitán señor Sanchez que, como en esta plaza, pasaron á la vecina isla para pasar revista á la fuerza afecta á aquella comandancia.

Entre el pasaje llegado esta mañana de Ibiza y Valencia en el vapor correo *Isleño* figuraban don Diego Zaforteza, doña Manuela de Cabidongo, don León Manchón, don Emilio Aliaga y señora, don Ramón Ferragut, don Buenaventura Barceló, don Antonio Moner, don Antonio Sancho, el capitán de carabineros don Jaime Canals y el primer teniente de dicho instituto don Antonio Cereceda.

Los individuos de 1.ª y 2.ª reserva que deben pasar la revista anual durante los meses de Octubre y Noviembre, presentarán para este objeto sus pases en las oficinas del Regimiento Infantería de Palma, sitas en el Cuartel del Carmen, todos los días laborables de nueve á una de la mañana.

Entre una relación de los pleitos incoados ante el Tribunal de lo Contencioso Administrativo, figura uno de la Sociedad *Isleña Marítima* contra la Real orden del Ministro de Hacienda de 15 de Julio último sobre conducción de viajeros y equipajes en los vapores de la Sociedad *Caillo Duillard* de Marsella.

Por la Dirección general de Establecimientos penales se ha dispuesto que el preso existente en la Carcel de esta Audiencia Pedro Juan Perez, continúe en la misma para cumplir la pena de seis meses y un día de prisión por el delito de disparo.

Servicios prestados por la guardia civil: Da cuenta la del puesto de Algaída de haber denunciado á dos sujetos por infracción al Reglamento de carreteras.

Se asegura que dias pasados falleció repentinamente una vaca en el caserío de *Can Capas*, habiendo sido conducida al muladar y haberse aprovechado la piel de dicha res.

Ya tenemos una infracción sanitaria, que Dios quiera no tengamos que lamentar consecuencias desagradables.

La dueña de la referida vaca, se disponía ir en busca de un veterinario, pero ya no fué necesario, pues á los pocos momentos de notarse la enfermedad de la res, esta falleció instantáneamente.

Falta ahora averiguar cual es la enfermedad que produjo la muerte que nos ocupa, no sé que se trate de una dolencia infecciosa.

Si tal sucediese quedaría demostrada la necesidad de organizar el servicio de vaquerías, cumpliéndose (como aquí parece existe empeño en no cumplirse) el Reglamento del ramo, como diferentes veces nos hemos ocupado en estas columnas, para evitar los enormes perjuicios que la negligencia y abandono puede causar á la riqueza pecuaria balear.

Ayer á las doce debía reunirse la Diputación para inaugurar las sesiones del actual período semestral pero como no se presentó el número suficiente de señores Diputados, se resolvió convocarlos nuevamente para el lunes próximo.

Segun parece la causa de la no asistencia de dichos señores no se debe á ningún asunto político sino á que muchos de los señores Diputados se hallan

aun veraneando pero que se espera el lunes habrá número suficiente para celebrar sesión.

Ayer se despidió de nosotros nuestro amigo don Vicente Polo y Bescós, que hasta ahora había desempeñado el cargo de Administrador de Aduanas de esta ciudad, el cual salió ayer tarde para Tarragona donde ha sido destinado.

Sentimos la separación de tan digno funcionario deseándole un feliz viaje.

La Comisión Mixta de Reclutamiento ha acordado señalar el día 5 de octubre próximo para proceder al sorteo de las décimas que han comprendido á los pueblos pertenecientes á esta provincia en la distribución de los cupos de 1.410, 216 y 84 hombres asignados respectivamente á las islas de Mallorca, Menorca é Ibiza para el reemplazo del corriente año cuyo acto tendrá lugar en el salón de actos de la Diputación Provincial.

Entre el pasaje salido esta tarde para Barcelona en el vapor correo *Bellver*, figuraban doña Josefina Tarragona, don Juan Gralla, don Antonio Martínez, don Joaquín Font, el ex-administrador de Aduanas de esta provincia don Vicente Polo, el Rdo. Padre Mir de la Academia, y don Bartolomé Maura, á los que han pasado á despedirlos en el muelle buen número de amigos.

Ha bajado al sepulcro doña Caridad Sastre y Llobera, esposa que fué de nuestro amigo don Juan Tugores Malla, notario de Andraitx.

Acompañamos á nuestro amigo y demás familia, en el dolor que les embarga por tan sensible pérdida, enviándoles nuestro pésame.

Descanse en paz el alma de la finada.

El señor Gobernador Civil de la provincia ha publicado una circular en la que previene á los dueños ó arrendatarios de palomares que deben tenerlos cerrados durante los meses de Octubre y Noviembre, para evitar los dueños que puedan ocasionar las palomas á las sembreras.

Además del presidente y secretario de la Cámara de Comercio de Palma señores Alzamora y Esteva y Boscana, han sido designados para representar á nuestra Cámara en la Asamblea de Cámaras de Comercio que ha de celebrarse en Barcelona, los vocales de la Junta directiva don José Fernandez Labandera y don Gabriel Mulet.

En la Catedral esta noche á las seis y media empezó el ejercicio del Santísimo Rosario, á cuyo acto religioso acudieron numerosos fieles.

En todas las demás iglesias se ha practicado igual devoción.

El vapor *Bellver* ha embarcado esta tarde 280 cerdos cebados con destino al mercado de Barcelona.

Fiesta en honor de don Jaime el Conquistador

El *Diario de Avisos de Zaragoza* publica un artículo dando cuenta de las ciudades del antiguo reino de Aragón que han acordado asistir á la fiesta dedicada á la memoria del Rey don Jaime el Conquistador.

Valencia enviará al alcalde, al síndico y dos concejales con los timbroles y maceros, Tarragona ha aceptado la invitación y Barcelona según dicho periódico, acordará asistir también.

En el mencionado artículo se habla de la actitud de nuestro Ayuntamiento respecto á dichas fiestas, en las siguientes líneas:

«Y Palma de Mallorca, la perla del conquistador? Ha aceptado la invitación; pero cuestiones interiores impiden su venida; delegan en nuestro alcalde; y esto no puede ser; sólo hay un modo de asistir á una fiesta de hermandad como esta de Aragón; asistiendo; las ficciones legales no satisfacen al corazón.

«¿Qué ha sucedido? Cuestiones interiores, siempre lo mismo! Creemos, sin embargo, que el noble ayuntamiento de *Ciutat*, vendrá, por comisión suya, á nuestra fiesta; la empresa que ésta prepara, requiere la presencia de todos los que fueron reinos de don Jaime.

No crea Mallorca, no crean los mallorquines, ni el ayuntamiento de la capital de la isla, que se les invita á un festejo, sino á una empresa común; en ella vienen á colaborar las ciudades que nos envían sus comisiones y nos traen sus banderas.

Zaragoza no puede tener queja de Palma, pues ésta ha recibido y aceptado con cariño nuestra invitación; pero Zaragoza tiene la pena de que Palma no

viene; y esta pena será común de todas las ciudades que aquí se congregan; á Palma toca, mejor informada, venir á ocupar su lugar de honor, cuya línea dejaría incompleta la gran familia histórica que se agrupó en el siglo XIII bajo la más gloriosa corona española.»

VISITANDO MALLORCA

En el vapor *Miramar* llegado esta mañana á las ocho, de Argel, han venido un centenar de extranjeros la mayoría de paso para Barcelona y Marsella.

Algunos han quedado hospedados en el *Grand Hotel* y en diferentes fondas al objeto de esperar en esta el vapor que el lunes sale directo para Cète, aprovechando el tiempo recorriendo la isla.

Entre los turistas llegados hoy, figuran muchas señoritas de porte aristocrático, los ingenieros industriales, Mr. Augusto Garat y Henri Jacob, el abogado Mr. Alfredo Chapauland, el mayor Mr. Henri Galby, los capitanes Mr. Maurice Ceseroni y Mr. Blanc Boyer, el maquinista Blanc Marvint, los propietarios Mr. Enrique, Mr. Blanc Luché, Mr. Carlos Demanchy y señora, Mr. Carlos Pommier y Mr. Clair Bonefons.

En el vapor *Bellver* han salido esta tarde para Barcelona unos setenta de dichos expedicionarios.

El huerto de Tirador

El oficio remitido por el señor Delegado de Hacienda al Ayuntamiento preguntándole si persistía en su propósito de destinar los terrenos de Tirador á lavaderos públicos, no sólo ha dado lugar á diversos comentarios, y hasta se ha puesto en duda si dicha finca fué adquirida por el Ayuntamiento del gremio de Pelaires como afirmó en la última sesión el concejal señor Martorell.

Cuando nos proponíamos recoger algunos datos para poner en claro dichas dudas, nos enteramos de una carta que el señor Martorell dirigió ayer al señor Alcalde en la que constan importantes datos recogidos en el Archivo municipal.

En su vista nos complacemos en publicar el contenido de dicha carta que dice así:

«Señor Don Antonio Planas. Mi distinguido amigo: Probablemente el miércoles estaré en el campo y no podré asistir á la sesión municipal. Por tal motivo le ruego que en la misma mande dar lectura á la escritura de compra del huerto de Tirador, cuya propiedad, se discute en la prensa.

Fué otorgada por el representante del Gremio de Pelaires á favor del M. I. Ayuntamiento de esta ciudad, por precio de 2266 libras 13 sueldos y 4 dineros; ante el Escribano de Cartas Reales don Vicente Seguí el día 9 de Marzo del año 1840; de dicha escritura se tomó razón en el Registro de Hipotecas (hoy Registro de la propiedad) al folio 37 y en el día 22 de Mayo del citado año 1840, y en 25 del propio mes y año el Regidor don Andrés Castelló, debidamente autorizado por el Ayuntamiento, cabrevó dicha finca en la Real Oficina de la Cabrevación.

Todo lo antedicho consta original en el expediente de esta Corporación bajo el número 7694.

Dándole las gracias anticipadas se repite de V. su más atento S. S. y amigo q. b. s. m.—Francisco Martorell.»

Audiencia

Señalamiento

El próximo lunes, tendrá lugar en la Audiencia provincial la vista, en juicio oral y público, de la causa incoada en el Juzgado de la Lonja contra Francisco Ribas Rigo y Julián Amorós Riera por hurto de unos lingotes de hierro de la comuna de Génova, término de esta ciudad. El Fiscal pide para el Ribas tres meses y un día de arresto mayor y para el Amorós un año y un día de presidio correccional.

Abogados: de Ribas, señor Massanet y del Amorós don Miguel A. Riera; procurador de ambos don Antonio Reines.

Setencia

El 28 del pasado mes, se publicó por el señor magistrado ponente, la sentencia dictada por esta Audiencia provincial en la causa instruida en el Juzgado de Manacor sobre disparo de arma de fuego y lesiones y por ella se condena al procesado Andrés Boned Vicens á la pena de tres años, cuatro meses y ocho días de prisión correccional, accesorias correspondientes, pago de costas y al abono de 42 pesetas á Guillermo Lambias en concepto de indemniza-

ción, debiendo sufrir en caso de insolventación la responsabilidad personal correspondiente.

Visita de penados y cárceles

Esta mañana, la Sala de Gobierno de la Audiencia, presidida por el presidente don Adolfo Astudillo, ha procedido á la visita de penados que acostumbra celebrar semestralmente.

También se ha efectuado la visita general de cárceles.

QUESTIONES MUNICIPALES

Por falta de número no pudo reunirse ayer la Comisión de Enseñanza.

En su conveniencia, se reunirá en segunda convocatoria el lunes próximo.

También se halla convocada para el lunes á la una de la tarde la Comisión de Gobierno y policía para resolver varios asuntos pendientes.

Durante la semana estará encargado del servicio de Fomento y Beneficencia el concejal don Antonio Ramis; del de Gobierno y Policía, don Francisco Quijada; del de Enseñanza, don Juan Oliver y del de Obras, don Antonio Frau.

El señor Alcalde ha señalado el día 13 del actual, á las doce de la tarde para la celebración de la subasta, para la construcción de un tinglado de madera y su colocación en la Plaza de la Navegación en el Arrabal de Santa Catalina.

La subasta se verificará por medio de pliegos cerrados, habiéndose señalado como tipo la cantidad de 1074 pesetas.

Del Ejército

Se han terminado sin novedad, las escuelas prácticas de artillería.

—Por el Gobierno Militar de esta plaza, se interesa la presentación de los individuos licenciados de la Brigada obrera y Topográfica de Estado Mayor, Antonio Ferratjans Tomás, Antonio Valls de Padrinas, Damian Mas Ripoll, Eusebio Roca Contesti, Juan Alorda Sureda, Mateo Morey Valent y Pedro Mir Mossi para entregarles un documento que les interesa.

Los señalamientos

de cupos de consumos

En la Gaceta se publica una real orden del ministerio de Hacienda disponiendo, entre otras cosas:

Que hasta que se halle totalmente publicado el Nomenclador del Censo de población de 1900, no se hagan parcialmente señalamientos de cupos, á no ser aquellos que por circunstancias especiales deben revisarse, dejando, como es lógico, en suspenso, la tramitación de las reclamaciones presentadas hasta el día y las que en lo sucesivo se presenten.

Que los delegados de Hacienda procedan á señalar la rebaja que corresponden á hacer á partir de 1.º de Enero próximo en los cupos de las poblaciones de encabezamiento obligatorio de su respectiva provincia, por virtud de la presión del gravamen sobre los trigos y sus harinas, con arreglo al apartado letra B, del art. 23 de la citada ley, publicando la consiguiente relación en los Boletines Oficiales.

Que para fijar el importe de las modificaciones en baja y en aumento del precio de los encabezamientos voluntarios, como consecuencia de la repetida supresión del gravamen sobre el trigo y sus harinas y del aumento respectivo de las cervezas, con sujeción al apartado letra A del artículo citado, como asimismo la modificación que, por iguales conceptos y con arreglo al apartado letra C, correspondía hacer en el precio de los arriendos directamente realizados por la Hacienda, los delegados del ramo, con vista de todos los antecedentes y datos necesarios, y oyendo á las corporaciones ó particulares interesados, elevarán su propuesta á la dirección de Contribuciones, que dictará resolución, contra la que podrán entablarse los recursos que autorizan las disposiciones vigentes por el procedimiento en las reclamaciones económico-administrativas.

En el Instituto

Apertura de curso

Con la solemnidad de costumbre ha tenido lugar esta mañana en el Instituto General y Técnico la apertura del presente curso académico.

La sala de sesiones en donde ha tenido lugar la fiesta ha sido adornada, destacándose en el centro, y bajo dosel, un retrato de S. M. el Rey don Alfonso XIII.

A la hora anunciada ha ocupado la presidencia el Gobernador Civil de la provincia señor Cedrón de la Pedraja, y sus respectivos puestos el Director de aquel centro docente, señor Mestres, el secretario, señor Verdagué, los Catedráticos señores Botia, Sanchez, Morey, Font, Martí, del Riego y varios RR. PP. del Colegio de los Agustinos.

Declarada abierta la sesión el secretario ha dado lectura á una razonada memoria, en la cual ha hecho mención en sitio preferente de las diferentes modificaciones experimentadas durante el pasado curso.

Entre las principales figuras el nombramiento de don Emilio Aliaga Bonajosa, para cubrir la vacante que dejó el señor Pareja, en la cátedra de dibujo, la creación en propiedad de una plaza de profesor de Caligrafía, habiéndola ganado por oposición don Ramón Serra, y el nombramiento para catedrático auxiliar de ciencias al señor Martínez Mendoza, por R. O. del 13 de Noviembre de 1903.

Hace mención luego del número de alumnos matriculados, que ascienden á 595, correspondiendo á estudios generales 501; á los del magisterio 56; á los de náutica 30; y á los de elementos de agricultura, habiéndose notado un aumento de 36 matriculas en los generales; 25, en los del magisterio; 6, en los de agricultura y una baja de seis en los de náutica y 14, en los estudios de comercio.

Debidamente clasificados han presentado matrícula oficial unos setenta y cinco por ciento de los alumnos examinados.

Los exámenes de asignaturas en las épocas ordinarias han sido 2.634 de los cuales eran para estudios generales 1470, para los del Magisterio 238, para los de agricultura 41 y para los de náutica 83.

Ultimamente han sufrido examen de ígneso 136 alumnos clasificados de la siguiente manera: 122 á estudios generales; 8 á estudios del Magisterio y 6 á los de agricultura.

Además han obtenido el grado de bachiller 64 aspirantes, habiéndose celebrado 125 ejercicios.

Solicitaron exámenes de reválida para los estudios del Magisterio 22 alumnos de los cuales cinco están pendientes de examen.

Lee luego el resultado de los exámenes y los ingresos por diferentes efectos que ascienden á un total de 15.020 pesetas, siendo los gastos lo siguiente: por atenciones del personal 58.474 pesetas, por material 4.000 id. y por imprevistos y de oficinas 1000; total 63.474.

A continuación ha tratado de los adelantos que se viene notando en dicho centro y del nuevo instituto que se tiene en proyecto.

Terminada la lectura de esta memoria se ha procedido á la repartición de diplomas á los diferentes alumnos premiados, cuyos nombres publicamos á últimos de Junio pasado.

Acto seguido el señor Gobernador ha declarado en nombre de S. M. el Rey, abierto el curso académico de 1904 á 1905, dándose por terminada la sesión.

Escuela de Artes e Industrias

Apertura de curso

A las seis y media aproximadamente de esta noche se ha verificado la apertura de curso y reparto de premios, actos presididos por el señor Gobernador de la provincia.

El acto lo han presenciado los profesores y junta de la escuela y regular número de alumnos y escaso de alumnas.

Abierta la sesión el secretario don A. Ribas lee la memoria y seguidamente se efectúa la repartición de premios.

El secretario de la Academia don Juan O'Neill hace uso de la palabra aconsejando á los alumnos que asistan puntualmente á las clases procurando aprovechar las lecciones que los profesores les den, pues en lo venidero puede reportar gran provecho á alumnos y alumnas.

Además solicita el apoyo de los poderes públicos para la Academia de Bellas Artes.

El gobernador en su discurso manifiesta que los alumnos tendrían que aprovechar los acertados consejos del señor O'Neill.

Dice que no se olvida de la súplica del secretario de la Academia y ofrece su decidido apoyo.

Este año ha tenido este acto mayor importancia dada la novedad de haberse repartido premios en metálico.

Las clases darán principio el próximo lunes á las seis y media.

Notas del Mar

Con procedencia de Ibiza y Valencia ha llegado esta mañana á las seis y media el vapor correo *Isleño*.

—A cosa de las ocho lo ha efectuado el vapor *Miramar* de Argel con pasaje y carga, habiendo sido portador de diez cabezas de ganado mular y nueve de la clase caballar.

—El laúd *San Antonio* ha llegado á las nueve de Cullera y Valencia con arroz y otros efectos.

—Esta tarde ha salido para Barcelona el vapor correo *Bellever*, con la balija, pasaje y carga.

—Mañana á primera hora es esperado el vapor trasatlántico *Martin Saens* que después de tomar un picco de carga saldrá de nuevo para Habana y escalas.

—Es esperado un vapor inglés con

un cargo de carbón mineral procedente de Cardiff.

—A la hora de costumbre ha salido esta tarde para Barcelona, el vapor correo *Bellever*, con la balija, carga y unos ciento cincuenta pasajeros.

Cultos

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en Santa Catalina de Sena dedicadas á la Virgen del Rosario; Exposición á las seis de la mañana, rezándose enseguida la primera parte del Rosario, á las siete y media Comunión general para los Tercerios á las diez. Misa mayor con música y sermón por el Reverendo Padre Miguel Rosselló de los S. S. C. C. concluida se rezará la parte del Rosario; por la tarde á las cuatro solemne procesión que recorrerá varias calles de esta capital rezándose en ella el Santísimo Rosario; luego novena con música y sermón por el orador y la reserva de S. D. M.

Más Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Clara en honor de San Francisco de Asís: Exposición á las seis y media de la mañana, á las diez Misa mayor; al anochecer rosario, meditación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Catedral, por ser la fiesta de Nuestra Señora del Rosario, en la Misa mayor predicará el Sr. I. señor don Lorenzo Moyá, canónigo Magistral.

En San Jerónimo, fiesta en honor de la Virgen del Rosario; á las diez Misa mayor con sermón que dirá don Gabriel Muntaner, Vicario de San Nicolás.

En el Cementerio, tercer día de novena de las benditas almas del Purgatorio: A las cuatro y media de la tarde rezadas Santo Rosario, luego sermón por don Bartolomé Cortés, y terminado se rezará una parte de requiem en sufragio de las almas.

Visita á la Corte de María

En la Catedral á Nuestra Señora de la Grada.

Para pasado mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Catalina de Sena dedicadas á la Virgen del Rosario: Exposición á las seis de la mañana, rezándose enseguida la primera parte del Rosario, á las diez Misa mayor, concluida se rezará la segunda parte del Rosario, por la tarde á las seis y media, después de rezada la tercera parte del Rosario, novena con música y sermón por el P. Miguel Rosselló superior de las SS. CC. y la reserva de S. D. M. precedida de Te-Deum.

Más Cuarenta Horas

Continúan en Santa Clara en honor de San Francisco de Asís: Exposición á las seis y media de la mañana, á las diez Misa mayor; al anochecer rosario, meditación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Nicolás, fiesta á Nuestra Señora del Rosario. A las 10 tercia solemne y misa mayor, con sermón que dirá don Pedro Martí pbro. catedrático del Instituto.

Visita á la Corte de María

En Santa Eulalia á Nuestra Señora del Confalón.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

De Lisboa

Madrid 1 á las 0'30

Lisboa.—Los Reyes han asistido á la apertura del Parlamento.

El próximo mes de noviembre el Rey irá á Londres.

Además se anuncia la próxima presentación de las leyes financieras al Parlamento.

Huelga escolar

Madrid 1 á las 0'30

Telegrafían de Chicago que continúa la huelga de los alumnos de las escuelas públicas, promovida por tener un negro que ejercer el cargo de profesor.

Los huelguistas ejercen coacción sobre los que quieren asistir á las clases.

El tratado franco-español sobre Marruecos.

Madrid 1 á las 0'30

En prueba de que no se han roto las negociaciones para el tratado franco-español sobre Marruecos, llegan noticias de que en breve será firmado por Mr. Delcassé y nuestro embajador señor León y Castillo.

El tratado entre Francia y España que se formará como consecuencia del anglo-fran-

cés sobre Marruecos, abarca los siguientes extremos:

Se mantiene el *statu-quo* en la situación de Marruecos; únicamente no se reconoce la autoridad del Sultán dentro del territorio que se reservan Francia y España para su influencia y dominio.

Se concede á España la facultad de ejercer su soberanía en los territorios que la Historia y la Geografía han puesto bajo su custodia, ejerciendo España su influencia en la costa norte de Marruecos limitada hasta cerca de los ríos Muluya y Sebú. Se concede también á España otra zona en la parte oeste de Marruecos, agregándosele otros territorios que aumenten su influencia en Santa Cruz de Mar Pequeña.

También España conservará íntegramente todas sus posiciones que actualmente cuenta en Marruecos.

Los tunguses contra Kuropatkine

Madrid 1 á las 0'30

París.—Asegúrase que el general Kuropatkine se ha visto obligado á distraer algunas de sus fuerzas ante la amenaza de grandes bandadas de tunguses que bien armados y equipados esperan en las inmediaciones de Mukden á que Kuropatkine entable batalla con los japoneses para picarle la retaguardia.

Esto aumenta la gravedad de la situación de las fuerzas rusas.

Protestas

Madrid 1 á las 0'30

Londres.—Continúa la prensa inglesa protestando contra la conducta de los australianos, pues en aquel país existe un movimiento de protesta contra las industrias procedentes de Inglaterra, lo cual es probable que produzca un grave conflicto entre la colonia y la metrópoli.

De la guerra

Madrid 1 á las 0'30

Con el llamamiento de las nuevas reservas, el Japón podrá poner en pie de guerra doscientos mil hombres.

La ciudad de Mukden ha sido abandonada por muchos chinos, por no sufrir los efectos del choque de los dos ejércitos.

Nuevo empréstito japonés.—Un ardid.

Madrid 1 á las 0'30

París.—Es seguro el empréstito que en breve emitirá el Japón y por tal motivo se da poco crédito á las noticias de origen japonés respecto á la toma de Port-Arthur, pues se cree que es un ardid para que el empréstito obtenga un feliz éxito.

Detalles de la visita regia á Zamora.

Madrid 1 á las 0'30

Se reciben nuevas noticias de Zamora dando detalles del recibimiento hecho á don Alfonso.

A consecuencia de la aglomeración de gente en las calles por donde debía pasar el monarca hubo muchos sustos, desmayos y caídas.

El general Rodríguez que iba al estribo del coche regio se cayó del caballo.

El Rey envió á uno de sus ayudantes para enterarse del estado del herido.

Don Alfonso se muestra muy satisfecho y contento del recibimiento entusiasta de que ha sido objeto.

En estos momentos se está preparando para regresar á Salamanca.

Resultados de un incendio

Madrid 1 á las 3'30

Rioseco.—Siguen los desplomes, ocasionados á consecuen-

cia del incendio ocurrido últimamente.

Continúan oyéndose detonaciones subterráneas producidas por la explosión de los paquetes de pólvora.

Ha sido confirmada la muerte de un obrero.

Los billetes falsos.—Una exposición de la Cámara.

Madrid 1 á las 11

La Cámara de Comercio ha dirigido una exposición del Ministro de Hacienda para que retire el Banco de España las emisiones de los billetes que han sido falsificados y abone el importe de todos los billetes falsos que están en circulación, como viene haciéndose en el extranjero.

Salmerón á Zaragoza

Madrid 1 á las 11'15

Zaragoza.—Los republicanos de esta ciudad hacen preparativos para la llegada del señor Salmerón.

Irán á recibirle varias carrozas engalanadas las cuales estarán ocupadas por algunas niñas que irán vestidas con trajes, simbolizando la República.

Veinte republicanos harán guardia continuamente al señor Salmerón, durante su estancia en Zaragoza.

Por la noche se le dará una serenata.

El gobernador y el alcalde han dispuesto que á la llegada del señor Salmerón se retiren las fuerzas que se había dispuesto estuviesen convenientemente prontas, en vista de que están convencidos de que los zaragozanos garantizarán el orden.

Meeting republicano desanimado

Madrid 1 á las 11'45

Barcelona.—Anoche se celebró el anunciado meeting republicano, el cual se vió muy desanimado. No solamente dejaron de acudir los republicanos oyentes, sino que hasta dejaron de presentarse los diputados republicanos señores Junoy y Lerroux.

Los reunidos en vista de ello se disolvieron quejosos, censurando á los organizadores.

Desórdenes en Arzilla.—Muerte del Gobernador.

Madrid 1 á las 12'45

Tanger.—Nuevas noticias recibidas de Arzilla ponen en claro la muerte del gobernador de aquella población.

Se dice que un moro fué á pedir al gobernador la libertad de un preso y como insistiera é hiciese amenazas, un criado del gobernador le mató.

Entonces varios amigos y partidarios del moro asesinaron, mataron al gobernador y á los criados.

Témese que la población de Arzilla sea asaltada por los moros de Salot.

La situación de Marruecos va agravándose de cada día.

Alexieff y Kuropatkine

Madrid 1 á las 12'45

París.—Telegrafía de San Petersburgo que es muy probable, en vista de las divergencias entre Alexieff y Kuropatkine que Alexieff sea nombrado ministro de Negocios extranjeros.

A la vez se nombrará á Kuropatkine virrey de la Mandchuria.

Los japoneses ante Port-Arthur

Madrid 1 á las 12'45

Telegrafían de Chefú que los japoneses preparan cuarteles de invierno en los alrededores de Port-Arthur, lo que demuestra que no creen que por ahora caiga la plaza en su poder.

También los japoneses proyectan bombardear la plaza

por parte de tierra, con cañones de largo alcance, estrechando también el bloqueo por mar á fin de cortar llegadas socorros á la plaza.

Esto se interpreta como un deseo de los japoneses de rendir la plaza por hambre y así se evitarán grandes sacrificios de hombres.

Noticias desmentidas por el señor Maura.

Madrid 1 á las 13

El señor Maura ha negado en absoluto la noticia circulada sobre el supuesto proyecto de casamiento de S. M. el Rey con la princesa alemana María Antonieta de Mecklenburgo.

Ha negado también el presidente del Consejo la especie de que muy en breve sería firmado el tratado hispano-francés respecto á la cuestión de Marruecos; pues en la actualidad continúan las negociaciones diplomáticas que hasta ahora siguen su curso.

Conferencia.—Maura en Palacio

Madrid 1 á las 13'10

El presidente del Senado, general Azcárraga, ha conferenciado estensamente con el señor Maura para fijar el orden de los debates en la Alta Cámara, determinando la prelación de los asuntos que han de ponerse á discusión.

Después de la conferencia, el señor Maura fué á Palacio para informar detalladamente á S. M. la Reina respecto al viaje de don Alfonso á Zamora y Salamanca.

Don Alfonso en Salamanca

Madrid 1 á las 13'45

Salamanca.—S. M. el Rey sigue recibiendo de este vecindario constantes muestras de cariñoso entusiasmo.

Ha visitado don Alfonso las Facultades de Medicina y de Ciencias de la histórica Universidad, siendo aclamado frenéticamente por los estudiantes, dando incesantes vivas al Rey escolar.

Al entrar en el paraninfo para asistir á la apertura del próximo curso académico, ha sido objeto S. M. de una estruendosa y delirante ovación.

El ferrocarril de Noguera-Pallaresa

Madrid 1 á las 13'45

Tremp.—La celebración del meeting acordado á favor del ferrocarril de Noguera-Pallaresa promete ser muy lucido y notablemente concurrido.

Van llegando distinguidas notabilidades y además una comisión del Ayuntamiento de Barcelona acompañada de un piquete de la guardia municipal y dos maceros, conduciendo el estandarte de la Ciudad.

Declaraciones de Villaverde

Madrid 1 á las 14

Ha llegado el señor Villaverde, quien ha confirmado á sus amigos que reproducirá su proyecto de ley referente al saneamiento de la moneda.

En caso de que se tarde en poner á discusión dicho proyecto, presentará una proposición para que el Congreso acuerde declarar la urgencia del asunto, aprovechando la ocasión de declarar que él lleva la bandera económica del partido conservador.

Mencheta.

Por exceso de original dejamos de publicar «Declaraciones de Maura», «Por la enseñanza» y «Tráfico Marítimo».

AVISO

Se van liquidando las existencias del convento de San Francisco con mucha economía en muebles para profesores, albañilería y carpintería. Los que deseen visitar dicho convento pueden hacerlo pronto porque se van concluyendo.

Tip. lit. de Amengual y Muntaner.